
EDITORIAL

NOHELIA HEWITT RAMÍREZ
UNIVERSIDAD DE SAN BUENAVENTURA, BOGOTÁ - COLOMBIA

En esta ocasión la *Revista Psicología avances de la disciplina*, en su número 2 del volumen 16, presenta seis artículos que reflejan la cooperación de investigadores nacionales e internacionales.

El primer artículo evidencia el proceso de validación de la Escala de estrés percibido por COVID-19 en 343 estudiantes universitarios peruanos. Fue escrito por Niria Rocío Ticahuanca-Mullo y Gilbert Chura-Quispe quienes realizaron el análisis factorial exploratorio y confirmatorio para determinar la validez de la escala y también evaluaron la consistencia interna mediante los coeficientes Alfa de Cronbach y Omega de McDonald. El segundo artículo elaborado por Darío Nieto Capador, Viviana Andrea Herrera Jiménez, Manuela Mesa Mantilla y Dalitta Schambach Cajamarca de la Universidad de San Buenaventura Bogotá, evidencia el diseño e Índice de Validez de Contenido de un protocolo virtual autodirigido de Activación Conductual para la Depresión.

Por otra parte, el artículo escrito por Víctor Hugo Arboleda Campo de la Universidad CES, Medellín explora el concepto de antifragilidad en el adulto mayor. Señala que el envejecimiento es un continuo de la vida, con ganancias y pérdidas y como etapa de vida requiere de políticas inclusivas. De otra parte, el artículo elaborado por José Moral de la Rubia adscrito a la Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma de Nuevo León, propone

una modificación de la razón de variación para datos cualitativos que supere la limitación a distribuciones unimodales de las fórmulas de Freeman y Wilcox. Describe también el patrón de comportamiento de los seis índices y concluye que los índices *DEM* y *RVU* son las mejores.

Así mismo, el artículo Experiencias de cuidadores frente a un programa integral en salud para niños con cardiopatías congénitas, escrito por Silvia Nathalia Vanegas Méndez, Daniela Stefany Villamizar Serrano y Paula Fernanda Pérez Rivero, de la Universidad Pontificia Bolivariana seccional Bucaramanga y por Javier Mauricio Castro Monsalve y Doris Cristina Quintero Lesmes, de la Fundación Cardiovascular de Colombia, describe la percepción de 12 cuidadores frente a un programa integral en salud, planeado sobre la educación y el uso de las herramientas de telecomunicación para el seguimiento en esta población.

Por último, el artículo Alteraciones olfativas y déficits en la capacidad del reconocimiento emocional en pacientes con trauma craneoencefálico escrito por Ismael Leonardo Mielles Toloza, Universidad de Investigación y Desarrollo, Colombia-UDI, Bibiana García Jiménez, Universidad Cooperativa de Colombia, Colombia-UCC, Fabián Orlando Rojas Delgado, de Vanessa Patiño Jaimes y Lía Margarita Martínez Garrido y Edward Leonel Prada Sarmiento de la Universidad Pontificia Bolivariana-Seccional Bucara-

manga, Colombia, Rubén Avilés Reyes de la Universidad Autónoma de Baja California, México y Omar Elías Torrado Duarte, Universidad Autónoma del Estado de Morelos, México, identificó la asociación entre las alteraciones olfativas y el reconocimiento emocional en

un grupo de pacientes con diagnóstico de traumatismo craneoencefálico.

Invitamos a todos nuestros lectores a revisar los artículos de este número y aplaudimos a los autores por sus logros y resultados.